

MESSE DES FAMILLES

2025 – 2026



**Droit à la protection contre
le travail dangereux.**

« COMME LES ANGES,
TOURNONS NOTRE
REGARD VERS DIEU »

YOUNG
missio

Préparation de la messe

PRÉSENTATION DU THÈME DE LA MESSE

Présentation du thème de la messe

Voici une messe des familles à célébrer autour de la journée internationale des droits de l'enfant, le 20 novembre ; éventuellement pour se préparer à l'action des Chanteurs à l'étoile.

Nous abordons un droit en particulier : **Le droit à la protection contre le travail dangereux.**

Tout enfant a le droit d'être protégé contre l'exploitation économique et de n'être astreint à aucun travail comportant des risques ou susceptible de compromettre son éducation ou de nuire à son développement physique, mental, spirituel, moral et social.

(Convention relative aux droits de l'enfant, Article 32).



Rencontre de catéchèse et ateliers

Lors d'une rencontre de catéchèse ou d'un après-midi qui précède la messe, nous vous proposons d'organiser des ateliers pour vous familiariser avec les droits de l'enfant, de préparer la messe des familles avec les enfants et pour ceux qui le désirent, démarrer l'action des Chanteurs à l'étoile.

Voici des suggestions d'ateliers à choix :

- découverte du pays (film Willi au Bangladesh*, projection des 16 images* présentant certains aspects du Bangladesh, informations sur le projet exemple*)
- présentation de l'action des Chanteurs à l'étoile (voir animation 5 objets*)
- ateliers de cuisine, de conte, de témoignage, de préparation à la messe (préparation pour le panneau, répétition des chants et des lectures...), de jeux sur les droits de l'enfant (jeu de l'échelle, memory des droits de l'enfant, l'ogre mangeur de droits).

Inviter une personne connaissant la problématique du travail des enfants serait un enrichissement précieux.

Fil rouge pour la messe

Au cours de la célébration, les enfants découvrent le droit à la protection contre le travail dangereux et ils réalisent qu'ils ont chacun et chacune un ange gardien et que celui-ci les mène vers Dieu.

Ce verset biblique nous aide dans cette démarche :
« Leurs anges dans les cieux voient continuellement la face de mon Père qui est dans les cieux »
Mt, 18,10

Préparation de la messe

MATÉRIEL À PRÉVOIR

Pour la célébration :

- Un panneau sera orné en cours de célébration. Plusieurs photos ou dessins seront collés au préalable : un enfant triste (smiley), un enfant qui travaille, une famille pauvre ; lors des demandes de pardon, ils seront remplacés par : un enfant joyeux, un enfant qui est à l'école, une famille qui vit dignement (voir rencontre de catéchèse).
- Des anges que les enfants dessinent ou colorient (voir modèle en page 8). Des rubans de couleur pour relier la croix ou l'autel au panneau.
- Photocopies des demandes de pardon (p. 5), des prières universelles (p. 6) ainsi que la prière à distribuer à la fin de la messe (p. 8).
- Préparer au fond de l'église les objets (voir ci-dessous) que les enfants porteront lors de la procession des offrandes.
- Photocopies des chants pour la répétition.
- Powerpoint des 10 images à projeter durant la messe (elles sont indiquées dans le déroulement de la messe).

Pour la procession des offrandes :

- Le pain et le vin.
- Eventuellement du pain non consacré pour les enfants qui n'ont pas fait leur Première Communion.
- Un globe terrestre.
- Un panier avec, à l'intérieur, la prière décorée avec des anges, à distribuer à la fin de la messe.
- Le chocolat Missio Suisse et les encas que les enfants ont préparés pour la vente.

Pour la vente de solidarité après la messe :

Nous proposons à choix : Le chocolat*, des petits encas (recette disponible*) que les enfants préparent avec leurs parents ou leurs catéchistes pour soutenir des projets de Young Missio en faveur des enfants. L'argent récolté contribuera à soutenir des projets pour les enfants exploités au Bangladesh, mais aussi d'autres projets similaires soutenus par Young Missio et/ou par les Chanteurs à l'étoile, dans le monde entier.

* Disponible à Missio ou à télécharger.



Liturgie

1. ACCUEIL

Accueil

Accueillir les gens au fond de l'église avec un fond de musique (Par exemple : Kids United « On écrit sur les murs»). Devant le prêtre, les enfants entrent en procession en tenant dans leurs mains des anges qu'ils auront coloriés.

Entrée du prêtre

CONSIGNES

- Télécharger le PowerPoint des images sur le site de missio.
- Quand le prêtre entre, montrer l'image 1, puis suivre les numérotations pour montrer les autres images.



Image 1

Mot de bienvenue

Bonjour et bienvenue à toutes et à tous ! Aujourd'hui, les enfants sont entrés dans l'église avec des anges qu'ils ont dessinés, ce sont leurs anges gardiens. En prenant le verset biblique : « Leurs anges dans les cieux voient continuellement la face de mon Père qui est dans les cieux » Mt, 18,10 ; ils réalisent que les anges nous aident aussi à nous rapprocher de Dieu.

Comme nous sommes proches de la journée internationale des droits de l'enfant, le 20 novembre, voici un droit de l'enfant que l'on va illustrer durant cette célébration : **Le droit de l'enfant à être protégé contre le travail dangereux.**

Dans beaucoup de pays du monde, la pauvreté oblige les parents à mettre leurs enfants au travail très tôt ; ceux-ci apportent un revenu supplémentaire pour faire vivre la famille ! Cependant il faut qu'en situation de travail, les enfants soient respectés et qu'ils ne soient pas mis en danger. Pour penser et prier pour eux, les enfants ont préparé des anges supplémentaires car, malgré la dureté de leur vie, eux aussi ont des anges qui veillent sur eux.

Malgré la lutte contre le travail des enfants, des millions d'enfants sont exploités dans le monde. Ils travaillent généralement sans contrat légal, par exemple dans l'agriculture, les ménages, la pêche et l'industrie textile. Avec les Chanteurs à l'étoile, les partenaires de Young Missio, s'engagent contre le travail des enfants par la prévention et l'information, la protection des enfants, l'éducation et la lutte contre la pauvreté.

Petits et grands, tous, nous avons un ange gardien qui veille sur nous. Chaque ange tourne son visage vers le Père ; il nous invite à faire de même.

Nous vous invitons maintenant à découvrir quelques exemples d'enfants travailleurs.

Image 2

Amalie, 12 ans, du Sri Lanka

« Je travaille 6 heures par jour dans une fabrique de conserves de crabes. Quand la pêche est bonne, je travaille toute la nuit. Je dois le faire pour que mes plus jeunes frères et sœurs puissent aller à l'école. »



Felana, 9 ans, sur la décharge d'Antananarivo à Madagascar

« Jours et nuits, des bennes déversent des montagnes de déchets. Tous, y compris les enfants, nous fouillons les déchets, espérant trouver des choses que l'on pourra revendre : plastic, restes de charbon, os... Tout est recyclé chez nous. Avec mes frères, je creuse parfois des tunnels pour aller plus profond dans la décharge... On espère toujours trouver des trésors. Parfois, je vois passer des enfants qui vont à l'école, je rêve d'y aller aussi un jour ! »

Antonio, 9 ans, de Bolivie

« Mon papa est maçon et ma maman vend des fruits. J'ai deux frères. Nous devons aider mes parents pour vivre. Je me couche tôt car je dois me lever à minuit pour aller travailler dans une boulangerie. C'est pénible mais le patron est gentil. Je roule les pains, les mets au four et les retire. A 6 heures, je suis de retour à la maison pour le petit-déjeuner. Dans mon pays, beaucoup d'enfants doivent travailler... certains dans des mines d'étain où c'est dangereux et mauvais pour la santé. »

Tous ces enfants ont besoin de nos prières. Nous les confions à leur ange gardien qui les accompagne vers l'Amour infini de Dieu. Nos anges tournent leur regard vers Dieu, ils nous invitent à le faire également. Nous allons nous approcher tout doucement de Notre Dieu en chantant :

Image 3

Chant « Seigneur, je m'approche en silence » (Paroles de Danielle Sciahy, musique de Michel Wackenheim)

SEIGNEUR, JE M'APPROCHE EN SILENCE.

SEIGNEUR JE M'APPROCHE EN SILENCE POUR MIEUX GOÛTER A TA PRÉSENCE ET JE DEVIENS COMME UN ÉCRIN POUR ACCUEILLIR TA VIE ENTRE MES MAINS (bis)

**J'ai faim de t'écouter
D'être nourri au fond de moi.
Tu nous donnes ta vie
Fais-la jaillir au fond de moi.**

Salutation liturgique

CONSIGNE

Durant les demandes de pardon, trois enfants viennent décoller et remplacer : le visage triste par un visage joyeux ; l'enfant qui travaille par un enfant à l'école ; la famille pauvre par une famille qui vit mieux.

Image 4

Demandes de pardon



Adressons nos demandes de pardon au Seigneur.

1. Seigneur, des enfants vivent dans la rue, ils sont à la merci d'adultes peu scrupuleux. Pardon Seigneur, pour la souffrance de ces enfants, que leur ange gardien veille sur eux.

Seigneur, toi qui sais pardonner, Seigneur prends pitié. (D'une même voix, 221)

2. Dans le monde, des enfants sont exploités dans des travaux dangereux. Pardon Seigneur, pour la vie difficile que vivent ces enfants, que leur ange gardien veille sur eux.

Seigneur, toi qui sais pardonner, Seigneur prends pitié. (D'une même voix, 221)

3. Dans beaucoup de pays, les familles n'ont pas assez pour vivre, les enfants sont obligés de travailler pour les aider. Pardon Seigneur, car ces enfants ne peuvent pas aller à l'école, que leur ange gardien veille sur eux.

Seigneur, toi qui sais pardonner, Seigneur prends pitié. (D'une même voix, 221)

Conclusion par le prêtre

Gloire à Dieu

Chant : Gloire à Dieu de Patrick Richard (voir youtube).

Prière d'ouverture

Seigneur Dieu, trop d'enfants sont exploités dans des travaux qui sont trop durs pour eux. Que la présence de leur ange gardien leur fasse sentir que tu es auprès d'eux, nous te le demandons par Jésus-Christ notre Seigneur.

Amen.

2. LITURGIE DE LA PAROLE

Proposition 1 : textes du jour

Proposition 2 : Lecture du jour

Psaume 90, 9-12 (bible en français courant)

« Oui, Seigneur, tu es pour moi un refuge.
Si tu as fait du Très-Haut ton abri, aucun mal
ne t'atteindra, aucun malheur n'approchera
de chez toi.
Car le Seigneur donnera l'ordre à ses anges
de te garder où que tu ailles.
Ils te porteront sur leurs mains
pour éviter que ton pied ne heurte une pierre ».

Chant : Alléluia de Taizé

Image 5



**Evangile Matthieu
18, 1-5,10** (bible en
français courant)

A ce moment, les disciples s'approchèrent de Jésus et lui demandèrent : « Qui est le plus grand dans le Royaume des cieux ? » Jésus appela un petit enfant, le plaça au milieu d'eux et dit : « Je vous le déclare, c'est la vérité : si vous ne changez pas pour devenir comme des petits enfants, vous n'entrerez pas dans le Royaume des cieux. Le plus grand dans le Royaume des cieux est celui qui s'abaisse et devient comme cet enfant. Et l'homme qui reçoit un enfant comme celui-ci par amour pour moi, me reçoit moi-même... Gardez-vous de mépriser l'un de ces petits ; je vous l'affirme, en effet, leurs anges se tiennent continuellement en présence de mon Père dans les cieux.

Image 6

Homélie

Voici quelques pistes à choix, sous forme d'un dialogue avec les enfants :

Parler avec eux des droits de l'enfant en particulier du droit de l'enfant d'être protégé du travail dangereux. On peut montrer l'image du cercle vicieux de la pauvreté.



Développer l'importance des anges gardiens.
Prendre le témoignage d'un enfant. (voir site)
Parler de l'action des Chanteurs à l'étoile.

Conclure avec :

Les enfants dans le monde ont le droit d'être protégés des travaux dangereux, c'est le droit dont nous parlons durant cette messe. J'invite chaque enfant à venir coller un ange sur le panneau ; ceux-ci veillent sur les enfants du monde entier. Merci Seigneur, de nous avoir confié un ange qui nous aide à nous approcher de ta présence.

Profession de foi habituelle

CONSIGNE

rapprocher le panneau de la croix de Jésus ou de l'autel, après chaque prière universelle, les enfants viennent relier la croix ou l'autel au panneau avec des rubans de couleur

Image 7



Prières universelles

1. Seigneur, nous te prions pour que les gouvernements fassent connaître les droits de l'enfant et les respectent.

Ref. Entends Seigneur, entends Seigneur la prière de tes enfants, entends Seigneur, entends Seigneur le chant de mon cœur

(Messe des talents - Le chant de mon cœur
Auteur : Hugues Fantino Editeur : ADF-Musique)

2. Seigneur, nous te prions pour que tous, nous puissions venir nous blottir dans les bras de notre ange gardien.

Ref. Entends Seigneur, entends Seigneur la prière de tes enfants, entends Seigneur, entends Seigneur le chant de mon cœur

3. Seigneur, nous te prions pour que les adultes puissent sortir de la pauvreté et qu'ils puissent protéger leurs enfants en leur offrant de grandir en sécurité.

Ref. Entends Seigneur, entends Seigneur la prière de tes enfants, entends Seigneur, entends Seigneur le chant de mon cœur

3. LITURGIE DE L'EUCCHARISTIE

Quête

Image 8



Avec les Chanteurs à l'étoile et Young Missio, nous vous invitons à soutenir Abdur Rashid Khan Thakur Foundation (ARKTF), c'est une fondation qui lutte contre le travail des enfants dans la région de Jessore, dans l'ouest du Bangladesh, où environ 35 000 enfants travaillent dans des conditions d'exploitation. Cet organisme les libère en les scolarisant ou en les inscrivant à une formation.

Il sensibilise également les enfants, les parents, les employeurs, les autorités locales et les agents de l'État aux droits de l'enfant. Un autre projet est le soutien de la pastorale des jeunes dans le diocèse de Dinajpur, au Bangladesh. Beaucoup de jeunes sont issus d'une minorité bengalaise très pauvre.

Avec ce programme, on permet aux jeunes de se former et d'échapper aux travaux dangereux ou pas adaptés.

Un grand merci pour votre générosité



Procession des offrandes

CONSIGNE

Les enfants avancent avec le pain, le vin, le globe terrestre, un panier ou un joli récipient (avec la prière à distribuer à l'intérieur), le chocolat à vendre et les encas préparés par les enfants.

Prière eucharistique

Notre Père

Geste de paix

Partageons la paix du Christ. Vous les enfants, allez transmettre cette paix aux adultes. Vous retournerez ensuite à vos places.

Agneau de Dieu

Chant : « Chant : « La paix, oui la paix » Cahier du renouveau, D 130

Nous allons recevoir le Pain de Vie, nourriture du cœur, nous faisons de nos mains un écrin pour l'accueillir.

Communion

Reprise du chant Seigneur je m'approche en silence

Image 9

**SEIGNEUR,
JE M'APPROCHE EN SILENCE.**

**SEIGNEUR JE M'APPROCHE EN SILENCE
POUR MIEUX GOÛTER A TA PRÉSENCE
ET JE DEVIENS COMME UN ÉCRIN
POUR ACCUEILLIR TA VIE ENTRE MES
MAINS (bis)**

**J'ai faim de t'annoncer
De partager autour de moi.
Tu nous donnes ta joie,
Fais-la fleurir autour de moi.**

Déroulement de la messe

4. ENVOI

CONSIGNE

Avant la prière d'envoi, des enfants reçoivent les plaquettes de chocolat, ainsi que les encas préparés pour la vente à la sortie de la messe ; d'autres, la prière, ci-bas).

Prière d'envoi

Durant cette messe, nous avons découvert que chaque enfant a le droit d'être protégé de tout travail dangereux. Guide-nous Seigneur afin que nous puissions faire connaître les droits de l'enfant autour de nous et que nous puissions porter dans nos prières tous ces enfants privés de droits. Qu'ils soient entourés ainsi que nous tous, par de bonnes personnes et qu'ils n'oublient pas leur ange gardien. Nous Te le demandons par Jésus-Christ, notre Seigneur. Amen.

Bénédictio

Image 10

Annonce
Remerciements à tous les acteurs de la messe !



PRIÈRE À L'ANGE GARDIEN

Mon bel ange gardien,
Merci d'être à mes côtés,
La nuit comme le jour.
Prévien-moi de tout danger,
Protège-moi quand j'ai peur,
Aide-moi à ouvrir mon cœur à Dieu.
Que tous les anges sèchent les larmes
Et réconfortent les cœurs abandonnés.
Merci mon cher ange gardien,
Merci aux anges qui nous ouvrent les portes
des cieux,
Merci mon Dieu de nous accueillir dans ton
Amour infini.

Amen !

Annonce, à adapter selon les situations.

Aujourd'hui, nous avons appris à mieux connaître la vie des enfants qui doivent travailler dans des situations difficiles. Avec des collectes, des ventes de solidarité et avec les Chanteurs à l'étoile, Young Missio soutient des organisations qui viennent en aide aux familles pauvres afin que les enfants puissent avoir accès à l'école au moins une fois par semaine.

Merci pour votre présence et pour votre don qui est précieux.

Action de solidarité (et en cas de vente à la sortie) :

A la sortie, les enfants vous proposent des plaquettes de chocolat Missio Suisse et un petit encas. Le bénéfice sera versé à des projets d'enfants en détresse que Young Missio soutient au Bangladesh et dans le monde entier. Si votre enfant désire être Chanteur/Chanteuse à l'étoile, c'est une belle aventure de prière et de partage ! Un bulletin d'inscription est à votre disposition à la sortie.

Vous allez recevoir également une prière pour prier en famille.

Notre communauté peut se réjouir de voir ces enfants s'engager pour d'autres enfants. Nous pouvons les féliciter. Nous tous, lors de cette année jubilaire, nous sommes des pèlerins d'espérance.



**Retrouvez la rencontre de catéchèse et
le concours de dessin sur le site
www.missio.ch**

Pour les dons : IBAN CH61 0900 0000 1700 1220 9, mention «Young Missio»

Impressum : Missio Suisse, route de la Vignettaz 48, 1700 Fribourg | **Rédaction :** team de Young Missio | **Contact :** e-mail: missio@missio.ch, www.missio.ch | **Photos :** © Kindermissionswerk „Die Sternsinger“ / K M Asad, © Missio Suisse | **Graphisme :** Martin Zoeller